
En medio de la consulta del Ejecutivo
para modificar el reglamento en las
asignaciones de frecuencias aéreas in-
ternacionales, la low cost JetSmart vol-
vió a la carga en contra de las frecuen-
cias indefinidas existentes en el merca-
do aerocomercial local. 

La firma —perteneciente al fondo In-
digo Partners— ha planteado sus repa-
ros sobre esta materia en una consulta
ante el Tribunal de Defensa de la Libre
Competencia (TDLC), apuntando a la
presencia de frecuencias indefinidas
asignadas entre 2011 y 2014 sin plazo de
expiración por no haber mediado una li-
citación. Para la low cost esta situación
genera una “distorsión de la competen-
cia” en el mercado, particularmente en
la ruta internacional Santiago-Lima, res-
pecto a la posición de sus competidores
Latam Airlines (44) y SKY (19), los que sí
poseen frecuencias indefinidas.

Si bien la consulta ante el TDLC está
a la espera del pronunciamiento del tri-
bunal, en paralelo la Junta Aeronáutica
Civil (JAC) ha manifestado su incomo-
didad frente a la presencia de estas fre-
cuencias indefinidas. Por lo anterior,
inició el proceso para modificar el crite-
rio del actual reglamento en la asigna-
ción de frecuencias en vuelos interna-
cionales. 

En este contexto, Pedro Asenjo,
country manager de JetSmart, aseguró
que al existir estas frecuencias indefini-
das, se entrega una ventaja a sus com-
petidores (Latam y SKY) al no tener que
pujar a través de licitación pública para
mantenerlas, lo que podría generar un
riesgo de acaparamiento y un “duopo-
lio” en el mercado. 

Así, Asenjo señaló que la firma pro-
puso, como parte de sus observaciones
al cambio de reglamento, que se debe
considerar como “requisito a los opera-
dores que tengan frecuencias indefini-
das y que estén interesados en parti-
cipar en una licitación, que in-
tercambien un número de
frecuencias indefinidas
igual a la cantidad de fre-
cuencias a licitar, por fre-
cuencias con vencimien-
to”. 

El ejecutivo remarcó
que el nuevo reglamen-
to debe “definir de ma-
nera expresa la vigencia
o plazo de todas las fre-
cuencias que son adju-
dicadas. La verdad es
que la existencia de fre-
cuencias indefinidas
distorsiona este merca-
do”. 

A su vez, JetSmart sugi-
rió que se debe “limitar la
tenencia de frecuencias a un
máximo del 40% en rutas con
tres o más operadores para fo-
mentar la competencia”, así co-
mo también “restringir o recha-
zar la participación en las licita-
ciones cuando un oferente os-
t e n t e m á s d e l 4 0 % ” d e l

rú (...); sin embargo, mientras
eso no sea una realidad, tene-
mos que preocuparnos de que
las frecuencias que están res-
tringidas se asignen de la ma-
nera más eficiente y justa posi-
ble”. 

A fines de julio se realizó la
audiencia pública por la consulta
sobre la asignación de frecuen-
cias aéreas para la ruta Santiago-
Lima. En su intervención, repre-
sentantes de Latam plantearon
que no existe razón para intervenir
el mercado, y que JetSmart busca
obtener un “trato preferente y un
burdo subsidio”.

Al respecto, Asenjo afirmó que
“JetSmart no busca un trato prefe-
rente, busca poder competir equitati-
vamente en el mercado con las mis-
mas condiciones”. “No estamos pi-
diendo un trato especial, si no todo lo
contrario: competir en igualdad de
condiciones con los incumbentes. Aquí
los que tienen trato especial son otros”,
indicó.

Propuesta de reglamento
alerta al turismo

Ayer la JAC publicó en su página web
la respuesta a las observaciones de las ae-
rolíneas y gremios del turismo frente la
propuesta de reglamento que efectuó para
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cuencia, entre otros puntos. Si bien la JAC
no publicó las observaciones de cada in-
cumbente, ayer algunos representantes de
la industria encendieron las alertas. 

“Esta propuesta de reglamento es un cam-
bio radical en la política pública vigente que
se ha empleado en Chile en las últimas 3 dé-
cadas y que ha beneficiado enormemente a
los consumidores chilenos. Conforme a esta
política pública, consagrada en la política ae-

rocomercial de la JAC, Chile mantiene una
‘política aérea de cielos abiertos’, que

se basa en normas estables y cla-
ras, otorgando libertad a las lí-

neas aéreas para diseñar sus
servicios aéreos, conforme
a un principio de mínima
intervención de la autori-
dad”, dijo un alto ejecuti-
vo de una de las princi-
pales aerolíneas del país.

A su vez, la fuente se-
ñaló que la proposición
desalentará la inversión
de las aerolíneas chile-
nas.

Por su parte, Fedetur
envió una carta a la JAC,
firmada por su presi-
denta, Mónica Zalaquett,
donde señala: “Al revisar
la propuesta de Regla-
mento, llama la atención
que pareciera que la JAC va

instaurar un proceso de revi-
sión y disminución de frecuen-

cias para todas las rutas interna-
cionales, y como consecuencia,
existe el riesgo que operadores
chilenos dejen de volar rutas, in-
cluso si no hay otra aerolínea chi-
lena interesada”.

mercado.
Esta medida podría implicar un fuer-

te cambio, sobre todo en una ruta críti-
ca como Santiago-Lima. Según datos
de la JAC, en dicho tramo actualmente
Latam posee un 67% de participación
en las frecuencias, SKY un 25% y JetS-
mart un 3%. 

Por otra parte, Asenjo afirmó que la
compañía reiteró su posición para fijar
un “mínimo de tenencia” para “garan-
tizar una operación eficiente y compe-
titiva”, a través de 14 frecuencias sema-
nales (2 frecuencias diarias). Asimismo,
señaló que “proponemos la definición
del nuevo entrante, y que este nuevo
entrante sea tratado de una manera es-
pecial para garantizar la desafiabilidad
del mercado y que ningún incumbente
pueda finalmente comprar un mono-
polio o duopolio”. 

En entrevista con “El Mercurio”,
Martín Mackenna, secretario general
de la JAC, señaló que la solución al pro-
blema de la ruta Santiago-Lima radica-
ría en alcanzar un acuerdo de cielos
abiertos con la autoridad peruana. En
este sentido, Asenjo indicó que “si bien
creemos que la llave maestra de este
asunto son los cielos abiertos con el Pe-
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El aumento del tope imponible del ahorro para
pensiones, manteniendo el actual límite para la coti-
zación de salud común, aprobó la comisión de Tra-
bajo y Previsión Social del Senado. El visado se dio
bajo la modalidad ad referendum acordada para la
tramitación de la reforma previsional.

Si el cambio llegara a concretarse en ley, incre-
mentará el actual límite desde las 84,3 UF ($3,1
millones, aproximadamente) hasta las 126,6 UF
($ 4,7 millones, aproximadamente), que es el tope
que se utiliza para el pago de las cotizaciones al
Seguro de Cesantía.

Según el Ministerio del Trabajo, las personas
que quedarían afectas son 414.101, lo que equi-
vale a un 7,3% de los cotizantes.

REFORMA PREVISIONAL:
COMISIÓN DE TRABAJO DEL
SENADO APROBÓ AUMENTO
DEL TOPE IMPONIBLE

JetSmart vuelve a la carga
contra frecuencias aéreas
indefinidas de Latam y Sky 
y pide más equidad 

Pedro Asenjo, country manager de la aerolínea low cost en Chile,
asegura que estas asignaciones representan una ventaja para sus
competidores. Por su parte, representantes de la industria turística se
opusieron a la propuesta de reglamento de asignación de frecuencias
internacionales de la JAC.

Pedro Asenjo, country
manager de JetSmart.
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Análisis

He visto muchos propósitos de empresas que ponen las personas, ya
sean sus clientes, sus colaboradores y los consumidores, en el centro.
Suena fácil, pero no lo es. Hace poco entró en vigencia la Ley de Deli-
tos Económicos. Las organizaciones y sobre todo los directores hemos
dedicado muchas horas a revisar matrices de riesgo, discutir sobre
riesgos inherentes, controles y riesgos residuales. Siendo fanática del
ambiente de control, me dio gusto ver cómo por fin un tema que me
fascina se trasladaba de los comités de auditoría y riesgo hacia los
directorios. Eso sí, me preocupa que se nos olvida, sobre tantas matri-
ces y cumplimiento, a lo que nos debemos como organizaciones. Nos
debemos a las personas. Las personas son las que nos entregan con-
fianza, ya sea porque compran nuestros productos, porque quieren
trabajar para nuestras empresas o porque colaboran de una u otra
forma con nosotros.
Para mapear el impacto que tenemos en las personas con nuestras
empresas hay una herramienta que se llama debida diligencia de
derechos humanos. Dado que el tema de los derechos humanos tiene
una historia compleja en Chile, deberíamos plantearlo más bien como
los derechos de las personas. La herramienta busca descubrir, a
través de encuestas y entrevistas, cómo estamos haciendo negocios
y cómo estamos con nuestros negocios impactando a las personas.

Grandes corporaciones como Unilever hacen este proceso apoyado
en ONG, mientras en Chile generalmente son las universidades las
que hacen los estudios y entregan las oportunidades de mejora. Las
personas son las que reclaman o están felices con nuestros servicios;
las personas son las que se levantan contentas para ir a trabajar o
piden licencia porque no soportan su lugar de trabajo. Las personas
son las que nos prestan servicios y esperan las órdenes de compra y
las hojas de entrada de servicio a fin de mes, para poder facturar y
cobrar los servicios que prestaron. 
Las personas hoy esperan mucho más de las empresas que antes. El
recientemente publicado Índice de la Integridad en Gobiernos corpora-
tivos, de la Universidad Adolfo Ibáñez, diferencia entre relaciones tran-
saccionales y transformacionales. Los resultados del estudio muestran
que muchas empresas lamentablemente todavía tienen relaciones tran-
saccionales con sus colaboradores, clientes y proveedores. Esta transac-
cionalidad lleva a frustraciones y la tan comentada desconfianza. Para
movernos hacia relaciones transformacionales se requiere escucha y
colaboración entre distintos actores buscando resolver desafíos sociales
más allá de las fronteras de cada empresa. La consistencia en las relacio-
nes transformacionales no solamente genera más confianza, sino que tam-
bién transforma los negocios en más sustentables.

LAS PERSONAS EN EL CENTRO 

La actividad económica se mantuvo plana o dismi-
nuyó en la mayoría de las regiones de Estados Unidos
en las últimas semanas, reveló la última encuesta del
Libro Beige de contactos regionales de la Reserva Fe-
deral, según reportó la agencia Bloomberg.

Según el informe publicado el miércoles, los niveles
de empleo se mantuvieron en general estables o au-
mentaron ligeramente. Si bien los informes de despi-
dos fueron escasos, algunas empresas reportaron re-
ducciones de turnos y horas, y dejaron puestos anun-
ciados sin cubrir o redujeron la fuerza laboral mediante
salidas que no fueron llenadas.

ACTIVIDAD ECONÓMICA EN
EE.UU. ESTANCADA Y EN BAJA,
SEGÚN SONDEO DE LA FED

Los niveles de empleo se mantu-
vieron en general estables. 
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Volvo Car AB abandonó su meta de vender solo vehículos totalmente
eléctricos para fines de esta década.

Volvo pretende ahora que los modelos híbridos enchufables y los que solo
funcionan con baterías representen al menos el 90% de sus ventas en 2030.
El resto serán híbridos suaves que dependerán principalmente de motores
de combustión, dijo la empresa el miércoles. El fabricante de automóviles
se une así a varios competidores que han dado marcha atrás en sus ambi-
ciones de vehículos eléctricos debido a la disminución de la demanda, de
acuerdo con un reporte de Bloomberg.

Las ventas de coches eléctricos se están frenando en Europa después
de que países como Alemania y Suecia suprimieron o redujeron las sub-
venciones. Ello ha llevado a fabricantes como Mercedes-Benz Group AG
y Volkswagen AG a recortar sus metas en materia de VE. 

OLVO ABANDONA SU OBJETIVO 
E VENDER SOLO AUTOS ELÉCTRICOS 
ARA FINES DE LA DÉCADA

El fuerte desplome que el martes eliminó la
cifra récord de US$ 279.000 millones del
valor de mercado de Nvidia Corp. ha hecho
que los operadores busquen en los gráficos
pistas sobre dónde podrían terminar la pér-
didas.

Para Jay Woods, estratega jefe global
de Freedom Capital Markets, US$ 100 por
acción es un nivel clave a vigilar, en torno
al precio del cierre más bajo del mes pasa-
do. Las acciones de Nvidia cayeron 1,66%
el miércoles y cotizaban a US$ 106,21,
tras caer hasta un 11,37% en la sesión
anterior, reportó Bloomberg.

“No quiero ver que la acción registre
un nuevo mínimo de cierre a partir del
mínimo de agosto. Eso sugeriría real-
mente que las cosas han cambiado, al
menos en términos técnicos”, dijo Wo-
ods. “Creo que estará en torno a los
US$ 100 y luego se cotizará lateral-
mente durante un tiempo”.

La última oleada de ventas —las
acciones han caído un 14% en las tres
últimas sesiones bursátiles— fue
provocada por los resultados del fa-
bricante de chips, que no cumplie-
ron las elevadas expectativas. El

nerviosismo de los inversionistas se vio
agravado por dos informes de investiga-
ción publicados el martes pasado, en los
que se alertaba sobre el gasto de las em-
presas en inteligencia artificial. Más ma-
las noticias llegaron tras el cierre del
mercado, cuando Bloomberg informó
que Nvidia había recibido citaciones en el
marco de una investigación antimonopo-
lio del Departamento de Justicia de Es-
tados Unidos.

INVESTIGACIÓN ANTIMONOPOLIO E INFORMES
DESFAVORABLES GOLPEAN LA ACCIÓN DE NVIDIA

Las acciones de la fabricante de chips
han caído un 14% en las tres últimas se-
siones.
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El equipo SmartVision, conformado por tres estudiantes de
Ingeniería Civil Telemática de la Universidad Técnica Federico
Santa María: Ignacio Herrera, Martín Campos y Alondra Araya,
ganó la “hackatón” que anualmente organiza la consultora EY.

Los triunfadores se impusieron con su propuesta de aplica-
ción que agrega inteligencia a cámaras estándar, generando
alertas de anomalías (robo de cables, traspaso de zonas se-
guras, invasión de propiedad privada) vía Telegram. 

El evento se realizó el martes 3 de septiembre y participa-
ron 11 equipos “para desarrollar prototipos de inteligencia
artificial enfocados en seguridad ciudadana, un desafío
contingente y de gran preocupación para los chilenos”, dijo
la consultora.

APLICACIÓN ENFOCADA 
EN SEGURIDAD CIUDADANA 
SE IMPONE EN “HACKATÓN” 

El evento se realizó el martes 3 de septiembre y participaron 11
equipos. 
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